

1.1. SERVICIO SOCIAL EN SALUD.

1.1.1. Salud.

En el sector rural el servicio de salud tiene un cubrimiento del 90%, se realiza a través de 6 promotoras de salud, las cuales forman parte de la planta de personal del Hospital San Norberto, que con visitas domiciliarias prestan los servicios de atención básica en salud, como vacunaciones, desparasitación, control nutricional a madres gestantes, control de peso y estatura de los niños, prestan el servicio de primeros auxilios.

La consulta externa, urgencias, odontología y laboratorio clínico son prestados por el Hospital San Norberto que esta ubicado en el casco urbano del municipio.

1.1.2. Infraestructura Instalada.

En la zona rural existen 5 dispensarios, donde se prestan los servicios de primeros auxilios en salud localizados en las veredas de Hato Viejo, Retiro, Morretón, Cedro y Buenavista, los cuales no se encuentran dotados de insumos suficientes para el ofrecimiento de un servicio aceptable a la comunidad rural.

Estos dispensarios son atendidos por las mismas promotoras de salud asignadas a las respectivas veredas donde se encuentran construidos, la atención en estas instalaciones no es de manera permanente debido a que el personal debe de realizar una serie de visitas domiciliarias en las mismas veredas como parte de sus funciones.

1.1.3. Descripción de los servicios ofrecidos.

Se prestan los siguientes servicios.

- Primeros auxilios.
- Inyectología.
- Control de peso y crecimiento de los niños.
- Control de nutrición de niños, madres gestantes y lactantes.
- Vacunaciones.
- Desparasitaciones.

1.1.4. Cobertura y Calidad.

En el sector rural el servicio de salud tiene una cobertura cercana al 90%, aunque tiene muchas deficiencias en su calidad, debido a que falta personal en las veredas, los elementos de trabajo son escasos, además los usuarios deben desplazarse al casco urbano para la atención medica.

1.1.4.1. Factores Relacionados con el Ambiente socioeconómico.

En la zona rural en cuanto a la alimentación se observa que hay un alto contenido de carbohidratos y energéticos, dada las condiciones culturales, su dieta no es balanceada. La incidencia del tabaquismo y alcoholismo es media en la zona rural, ya que consumen guarapo, otras bebidas y chimú, lo cual repercute de manera directa en la salud de los habitantes, los cuales han presentado casos de patología digestiva y desnutrición así como enfermedades hepáticas tipo cirrosis; debido a que se han observado casos de cáncer pulmonar y de laringe relacionados con el hábito del cigarrillo, presentado morbilidad en cuanto a patologías respiratorias como enfermedades pulmonar obstructiva, infección respiratoria entre otras; también se suman factores relacionados con el estado de las viviendas (pisos en tierra), hacinamiento, falta de un sistema de acueducto y alcantarillado acorde a las viviendas. Adicionando a esto el problema del orden público tales como las riñas callejeras, muertes violentas y agresiones personales.

Las condiciones económicas de la población no son las más óptimas ya que los habitantes se dedican a las actividades agrícolas cuyos ingresos escasamente alcanzan para el sustento familiar, esto hace que el campesino disponga de pocos recursos para cubrir los servicios de salud.

1.1.4.2. Factores Relacionados con el Medio Ambiente Físico.

El área rural en su mayoría es quebrada y el uso de indiscriminados de quemas, talas y el mal manejo de los suelos afecta la seguridad del ecosistema presentándose deslizamientos de tierra, lo cual pone en riesgo a la población de sufrir accidentes o la pérdida de sus hogares.

En el municipio y sobre todo en la zona rural donde se presentan altos índices de infestación de larvas, mosquitos y zancudos lo cual inciden en la presentación de casos de dengue clásico. También se presentan casos de Lesmaniasis cutánea en algunas veredas; lo que se hace necesario la continuidad de las fumigaciones intradomiciliarias que se vienen realizando.

1.1.4.3. Factores Relacionados con la Ocupación Laboral.

La población del área rural se dedica a las labores agrícolas y ganaderas, donde realizan sus labores sin ninguna prevención, presentándose accidentes, dolencias lumbares e intoxicaciones. (Agroquímicos) En algunos casos los trabajadores rurales hacen sus actividades en estado de embriaguez debido al consumo de guarapo durante el tiempo laboral, factor en posibilita la ocurrencia de accidentes laborales.

1.1.5. Principales Causas de Consulta.

La relación de las causas de consulta en el área rural se encuentra relacionado junto con la información de la zona urbana que fue tratada en el numeral 2.10.1.3. (véase la tabla N° 39)

1.1.6. Seguridad Social de Salud.

La seguridad social de salud en la zona rural del municipio de Durania cuenta con 1.749 personas beneficiadas con el subsidio en salud, que equivalen al 53,73%, atendidos por dos ARS.

Las ARS que operan en el municipio de Durania, son CAFESALUD con 1.191 beneficiarios y Caja Salud con 558 beneficiarios de la zona rural.

Se hace necesario un aumento en la cobertura de este servicio, ya que la población rural en los niveles 1 y 2 del SISBEN suma 3.255 personas, de este número el 46,26% no cuentan con ningún tipo de protección social en salud, siendo esta la población más vulnerable.